

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores."



Defensor de los derechos del Pueblo

Editor,

Octavio Montero

Administrador,

Lesmés Sáurez

SALE CUATRO VECES AL MES

Si en el piélagos inmenso de la Opinión Pública naufraga alguna vez, no pretendas salir á flote é intentar tu salvación hundiendo á los demás.—BENJAMÍN

Aquellos que se arrastran delante de sus superiores, invariablemente son individuos que pisotean á sus inferiores.—T. H. BUCKLE

AÑO III

San José de Costa Rica, 28 de marzo de 1912

NUM. 98

HOJA OBRERA

Suscripción mensual ₡ 0 25 | Para todo lo relacionado con el periódico, dirigirse al apartado nº 270.
Número suelto 0 10

Aclaración necesaria

Nosotros los abajo firmados, miembros de la Directiva de la Sociedad de Trabajadores, hacemos constar que este Centro no admite dentro de su círculo el ambiente viciado de la política, como lo afirman elementos contrarios á ella.

Los electores de los bandos políticos están en su perfecto derecho, para proceder de acuerdo con sus facultades; siempre que para ello no invoquen el nombre de la Sociedad.

Hacemos esta aclaración para desvirtuar cargos que se le han hecho creyéndola inmiscuida en estos asuntos.

La cuestión personal suscitada entre los señores Montero, Sáurez y Matamoros, no altera en absoluto la buena organización de la Sociedad.

Ruperto Sáenz

Manuel Roldán, Juan Diego Tejada, Oscar Rodríguez, Santiago Montero, Andrés Montero, José Avalos, Emiliano Carazo J., José Flores C., Francisco Sanabria Z., Lidio Bonilla P., Ramón Cordero.

MAS

maestros que soldados

Costa Rica tiene entre sus fronteras más maestros que soldados, dijo Mr. Knox en un arranque oratorio.

Esta frase nos pareció que daría tema para unos cuantos artículos de periódico, pero así no ha sido; todos, por respeto al orador probablemente, bajaron la pluma.

¿Quién dió ese dato á Mr. Knox? Suponemos que lo leyó en alguna memoria, y esto á vista de pájaro, porque de otro modo no habría tocado este punto que dará mucha tela que cortar.

El eminente estadista norteamericano supo, porque quien pudo decirselo no lo hizo, que los muchos maestros que hay aquí cuestan menos que los pocos soldados cuyo veinticinco por ciento son jefes.

Nadie le habló tampoco de las muchas prerrogativas de que gozan en este país los miembros del militarismo.

No hubo quien le dijera que lo mucho que paga el Gobierno por pases de gracia en ferrocarril lo consumen los militares: oficiales, músicos de banda, y en general gente de kepis,

(véanse los cuadros de pasajes expedidos que publican los comandantes de plaza cada mes).

No informaron á nuestro visitante de que al maestro en esta nación se le exige mucho, y en cambio se le tiene con hambre, y que con el militar sucede lo contrario, esto es, cualquiera puede serlo ganando un exceso desde el principio de su carrera.

Un Maestro agregado, que al fin es maestro, sólo recibe por su trabajo ₡ 35-00 mensuales; á un subteniente, (que al fin no es nada), le dan ₡ 90 00 mensuales.

Todo esto lo ignoraba Mr. Knox cuando habló; no obstante convenimos en que él lo hizo de buena fe y con intención de elogiarnos, pero nosotros no podemos dejar pasar desapercibido esto porque ello equivaldría á declarararnos conformes con la situación angustiosa de los maestros y de acuerdo con el lujo que se gasta en hombres rayados.

Queremos que el concepto del Mr. varle en el sentido de que no es como él supone, que en Costa Rica se presta más atención á la Instrucción Pública que á la guerra. Queremos que este señor comprenda que aquí tenemos un Ministerio de guerra á la Instrucción Pública y que se prefiere en todo al militarismo.

Hemos visto al Ministro de Instrucción Pública, en pleno Congreso de-

ferenciando á los militares. Allí mismo hemos visto al Subsecretario del ramo dar su veredicto favorable para recortar el presupuesto de Instrucción.

Por hoy basta, y para terminar párodemos la expresión de Mr. Knox:

"Costa Rica tiene entre sus fronteras más maestros con hambre que soldados regoldando... chorizo.

MR. KNOX

BRENES MESÉN Y

nuestra enseñanza en decadencia

A vuelo de pluma, y como para tomar vela en el entierro, acudo á la benevolencia de los señores Directores de HOJA OBRERA. He sido uno de aquellos, como tantos otros, que paso á paso, y con los pocos años que cuento, que haya seguido el desarrollo de nuestra enseñanza y no hubiera querido jamás tocar este asunto si no hubiese sido la rotunda afirmación que el hoy Subsecretario de Instrucción hace de que no existe decadencia en nuestra enseñanza, y también de que hoy, precisamente hoy, no existe tampoco el desbande de maestros. Con estas afirmaciones quiere ensalzarse el señor Brenes Mesén, quiere otorgarse un título ya que al pobrecillo nadie ha hecho otro honor más que el de criticarle por todos sus procedimientos tan perdidos, tan injustos, y tan serviles.

Fui discípulo de Brenes Mesén. Y hoy, ese Maestro, con el marasmo sufrido allí en la altura que ocupa, torció sus tendencias, las desvirtuó. Se ha creído, allí en la Subsecretaría, encastillado él como en una fortaleza cuyo arsenal aparece provisto de todos los materiales de la vida, y eso ha contribuido al temperamento de hoy, y sus ejercicios manifestados evidencian su desarrollo de una neurosis que temimos desde que le veíamos en las aulas, y no le he culpado jamás por cierto; la causa está en esa vida oficial que sirve diariamente; en la debilidad ó la atrofia de los nervios sensitivos, y de sus centros de percepción de su cerebro. Y véamosle querer hacer una enseñanza nueva, organizar los cuadros de maestros, quitar y poner maestros que acaso le son por envidia antipáticos; es en el fondo una tendencia malsana que no tiene ni el mérito de la originalidad. Es más bien una tiranía absoluta, una estupidez crecida al calor de un yo que no viste ni representa más que la ignorancia aca-

bada. Porque yo pregunto á cualquiera: ¿qué título abona á Brenes Mesén? ¿No es que á causa de su debilidad congénita los maestros todos se le presenten hasta deformados atenuados? Alguien me decía que no me sorprendiera de verle alguna vez allí en su antecámara cruzado de brazos haciéndose para sí tristes comentarios del Hombre de este Mundo, y proclamando el neoestoicismo, el neocristianismo... y el eschairsismo de determinados maestros.

Debí haber visto que su sistema de venganza optado precisamente contra el profesor don Salomón Castro, y así contra un grupo de maestros de la capital á quienes por fas ó por nefas ni se les ha oído ni tratado de remediar el mal que les aquejaba, tenía que ser desastroso, y que no podía menos que producir enormidades. Brenes Mesén, autorizado él, por creerse una de esas personalidades literarias, (en extremo originales), digo yo, ha querido imponer un modo de ser meramente singular, una regla exclusiva de su genio ó de su temperamento, y ya veremos cómo á ese paso producirá una escuela funesta cuando no degenera en ridícula. El método científico establecido para nuestras escuelas ya por verdaderos maestros á quienes jamás Brenes Mesén ni sujetos de su laya podrían descalzar lo está él volviendo al revés, y de ahí el retroceso que estamos mirando en la actualidad en cada escuela, y es claro, si la cabeza anda mal, los pies tienen necesariamente que inclinarse.

El desbande de maestros lo presenciábamos ya. No quieren muchos sino comprender cómo hoy, con el ayer maestro y hoy encarnizado enemigo de cada uno de ellos mismos, se está remunerando de la manera más ingrata, más injusta y más negra al ese infeliz hijo del trabajo, á esos segundos padres. Qué creaciones sino ficciosas, y qué realidades sino arrevesadas se propone ese pedantón enemigo de los maestros? Verdad es que si su posición de hoy se la debe á una permuta realizada con el maestro verdadero don Carlos Gagini y nunca á méritos personales ó porque se le llamara distintivamente á ocupar ese puesto, entonces, ¿por qué maravillamos de verle allí encerrado en la casa de cristal? Nada, que se ha mareado el hombre, y que le tenemos hoy con inmensas diferencias de carácter.

Me permito recordar, para seguir con mi segundo artículo después, que de quien heredamos las aptitudes es de nuestra madre ó de nuestro padre por herencia inmediata. Brenes Mesén, quizá no ya de ellos herede esa cualidad sino de algún abuelo divergente que fuera maestro... allá en lo desconocido. FABIO MORENO

El traje es el sobreescrito del alma y el fiador de la persona. AIVATRA

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizaso" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Pero se entiende que un traje bien hecho y al estilo de cada una como se lo hacen en la sastrería de Artavia

Especialista en trajes americanos

ENGLISH SPOKEN

Talamos pero no sembramos

(o)

Con este mismo título publicamos hace doce años, una serie de artículos en "El Boletín Municipal," debidos á la pluma del pulcro escritor General D. Francisco Serrano. La Municipalidad del cantón central puso cuanto de su parte estuvo á fin de hacer respetar la ley que reglamenta los desmontes y celebró por primera vez la "Fiesta del Arbol" deseando llevar hasta los niños el convencimiento de lo indispensable que es para la vida de los pueblos la conservación prudente de los bosques.

Es de sentirse que tan importante fiesta no haya vuelto á celebrarse, salvo en alguno que otro cantón, y que las autoridades miren impasibles la total destrucción de nuestros bosques.

En estos momentos arden día y noche los bosques de todos los cantones de la República y no obstante que existió una ley que prohíbe las quemas en ciertos lugares y las reglamenta en otros, los incendios cunden en todo Puriscal, Santa María, San Marcos, etc., etc.

Es preciso que el gobierno tome medidas enérgicas al respecto si no quiere que acaben de desolar al país.

Hay pueblos que carecen de agua á pesar de estar cruzados por multitud de riachuelos y quebrada cuyos leches permanecen en la época del verano completamente secos.

Si consideramos la importancia de los árboles, venimos al conocimiento de su necesidad como vehículos de humedad y frescura, como tapavientos y naturales protectores de los cultivos, como productores de abonos, como atemperadores de los rayos solares y como sombra beneficio-

sa para los diversos ganados destinados á la industria y alimentación humanas, sin contar con que sus frutas alimentan al hombre y á los animales, sus troncos forman las viviendas y talleres y los instrumentos destinados á las industrias; sus hojas, sus cortezas, sus raíces, sus jugos, todo en ellos es explotado por el arte y la ciencia."

Y sin embargo, en Costa Rica, van sucumbiendo los bosques bajo la acción combinada del hacha y el fuego, consorcio factor de la sequía y esterilidad de los campos.

Con lo dicho es bastante, ya que en la conciencia de todos está latente el grave daño que causan al país esas quemas y esas talas inconscientes unas veces, conscientes las más.

Es deber de todos los ciudadanos, corporaciones y gobierno emprender campaña eficaz contra esa feroz destrucción de nuestras montañas, tanto más, cuanto ahora la nueva evolución en el sistema de construcciones, acabará por agotar las pocas maderas que aun quedan todavía, pero que dentro de poco, tendremos que importarlas inferiores debido á nuestra imprevisión.

Hagamos algo por las generaciones venideras en pago de lo que los pasadas hicieron por nosotros y dejémonos de estar elevando protestas contra enemigos imaginarios, cuando los verdaderos enemigos están en nuestra indolencia, desidia é indiferencia del porvenir, que debemos preparar conservando y mejorando lo que tenemos y no destruyendo y desolando lo que nos legaron nuestros antepasados.

P. P. GIL

INCONSECUENCIAS

de los grandes

PROCEDER ABOMINABLE

III

De suerte, que por muy poderosas que resultaran las gestiones *inofensivas* de don Felipe, y aun agregando las generales simpatías de los Secretarios de Gobernación y de Guerra hacia la intervención asumida por el Gobernador Lara con el objeto quizá de asustar también con la valna vacfa, como vulgarmente se dice, nadie pensó que tal intervención se llevara á lo serio.

Y decimos á lo serio, porque la ridiculez no podía ser más ridícula si se toma en cuenta que para resguardar los desmanes del Gobernador Lara y por ende comparsas, hubo necesidad de organizar una procesión de altos funcionarios del Gobierno actual. ¿Para una elección de regidores, tanta cosa? Y más quijotesca parecía la ceremonia cuando en esos momentos precisamente el Gobierno ya nos tenía rotos los tímpanos con la sacramental canción de "imparcialidad en los asuntos electorales, porque al Go-

bierno no le importa esto, ni le importa esto otro."

Verdad es que si por un lado existía la duda, por otro teníamos el estandarte de una probable garantía; y lo natural era irse con la fe del carbonero con la promesa del "más grande de nuestros romanos," como decía con cierta sorna en días pasados "El Noticiero."

¿Y, quién debía creer en el desenlace por cuyos medios de mala estrategia se arrebataría el triunfo de los Obreros? Fácilmente hay que creerlo. Allí tenían á Beeche que, cuando hay *alguien* por detrás es hombre de aventuras,—aunque las aventuras resulten sucias como consecuencia de una jornada por barrizales.

Veamos la curiosa combinación:

Habla una profunda enemistad de antaño, por rivalidades de mando que á todo paso debía arreglarse para formarse el cuartel.

En efecto; Beeche que desde que mamaba en bien de la comunidad por supuesto, era enemigo de Lucas; y Lucas que desde que gateaba también en nombre de la comunidad, era enemigo de Beeche, se dieron fraternal abrazo.

Ya el asunto prometía en todas sus fases.

Medio frangollaron en seguida un

Partidito que debía enfrentarse á los Obreros en la tercera jornada de su vida política (las elecciones del 24 de diciembre del año pasado), pero les faltaba gente, aunque se vieran en el caso de admitir gente *menuda*—los llamados Bonillas—quienes contaban con dos electores más que enemistados con los Obreros, refunfuñaban por esas calles de Dios; y cataplum á la red de los nuevos pescadores de marras. Entonces Felipe, decimos mal, Beeche y Lucas haciéndose de señas, se dijeron "ya tenemos para bulla."

Y con ese elemento y para despertar todas las suspicacias habidas y por haber en contra de los obreros y poder justificar la mar de chismes traídos al Gobierno, dieron en el chiste de darle al nuevo partidito el sugestivo nombre de "Partido del Gobierno," y la batalla la emprendieron en nombre del Gobierno.

Sarcasmo mayor jamás se ha conocido!!! Beeche y Lucas, cuya filiación estaban bien determinadas en los comienzos de la campaña general, partidarios del Gobierno actual.....!!!! Eso sí es el acabóse en materia de amistades.....!!!

Y entre tanto el Partido Obrero colocado en la situación de *antigobier-nista*; los enemigos de esa agrupación aprovechando la ocasión, cartas van y cartas vienen, implorando las terribles influencias, á fin de evitar de cualquier manera el triunfo de los *enemigos* del Gobierno. Y, como el Partido Obrero—desde entonces visto con malos ojos por el Gobierno—no decía media palabra, creyendo que su prudencia de algo le serviría, se concretó á seguir el camino recto, serio y juicioso que desde un principio se trazó; todo lo miró con indiferencia despreciando una vez más la chismografía de sus adversarios; obediente y respetuoso á las leyes entró á la elección con la íntima convicción de que obtenido el triunfo los hechos de sus nobles aspiraciones en bien de la comunidad **HABLARÍAN MUY EN ALTO** ántes que la fanfarronada vulgar de sus visionarios enemigos.

Sin embargo, la elección se practicó después de un nuevo señalamiento hecho por el Ejecutivo por la sencilla razón de que en la primera fecha ántes señalada (8 de diciembre) la electoral del "Partido del Gobierno" no concurrió, tuvo vergüenza al ver su minoría y emprendió la fuga, esa fuga que por donde quiera que pasa deja los jirones de una derrota inevitable.

Y en el segundo señalamiento tampoco tenía como no la tiene la mayoría que deseaba el llamado "Partido del Gobierno." Y, ¿cómo salir del apuro? Recurriendo al fraude, metiendo un elector que no tenía derecho á votar. El partido del Gobierno en plena luz del día cometiendo fraude en una elección tan simple para derrotar á los descamisados? Ah! Qué mal que pone esa gente de *influencias* á su Gobierno. Eso es el colmo: *apaga, y vámonos.*"

(Continuará)

Las injusticias de la justicia

En uno de los ratos que me deja libres la diaria faena, vino á mis manos, por *rara casualidad*, el número 57 de "El Boletín Judicial," del mes que cursamos, el cual trata del homicidio perpetrado por Leocadio Mata Durán, en la persona del que fué Guadalupe Sánchez. No soy jurisconsulto: en achaques de leyes nada entiendo, y sin embargo algo hablaré acerca de este caso que se *trata de* injusticia por la poca sinceridad, por la manifiesta parcialidad de los que administran la justicia entre nosotros.

Viene á mi memoria el caso semejante del homicidio cometido en la persona del que fué don Arturo Volio, por un señor Aguilar. Este disparó su revólver sobre el indefenso señor Volio, quien murió pocas horas después.

El caso se me antoja, no digamos igual, ya que arguyen que en Derecho hay dos casos iguales, pero si casi igual, sólo se diferencia en que Leocadio Mata Durán no tiene dinero para pagar su crimen, ni un suegro influyente que lo salve de su pena. Le afirma en apoyo de la sentencia que el citado Mata Durán atacó á su adversario en el suelo, y fingen no recordar la elementalísima regla de lógica, que dice que un hombre es responsable de sus actos mientras no esté dominado por la cólera que lo domina y lo enloquece?

La cosa anda mal, esto hiede á podrido.

CONSTANTINO ALBERTAZZI

¿Espejismos...?

La silueta de los grandes hombres se desvanece al golpe rudo de crueles desengaños.

Las palabras de oro, términos de oportunidad de esos hombres que trafican con la conciencia de las multitudes, llegan á ser las frases cajoneras de los que á costa del agio político se labran una posición más elevada que aquella en que los colocara su palabrera y la credulidad de los pueblos hambrientos de justicia. Tales hombres exhiben oropeles en el mercado de la política mientras atraen incautos que secundan sus ambiciones de mando, y de riqueza, y, cuando ya no pueden encubrir las apariencias, le vuelven con desdén las espaldas á los que les exigen el cumplimiento de mentidas promesas.

Alerta, pues, obreros; que otros traficantes, mentirosos defensores de los derechos del pueblo, llaman á vuestras puertas en demanda de votos que colmen sus añejas ambiciones. Vosotros no sois politiqueros de pacotilla para que comerciéis con los patrioterros en le predio de las especulaciones vergonzosas!!

JOSÉ T. ORTEGA

Sto Domingo, marzo 23 de 1911.

EL MAESTRO

Difícil por cierto es el desarrollo de un tema tan complejo como el que he tomado: no porque sea en realidad un punto por todos conceptos inaccesible, sino porque ha sido un lugar muy visitado por todos los hombres que se dedican á la Enseñanza, y esto me impide poder presentarles nuevas impresiones del viaje que principio á recorrer; no obstante eso, trataré de ser la brisa que refresque las ideas que sobre este punto hayan adquirido los lectores de HOJA OBRERA.

El maestro es el ser á quien la patria considera el padre de sus hijos, y la persona en quien los padres de familia depositan la parte más escabrosa de sus deberes: el deber de formar ciudadanos útiles á su país.

Es el maestro el que inicia en sus tiernos educandos el desarrollo de sus latentes facultades, las que la naturaleza le ha dado en embrión, y que al desarrollarlas, puede llegar á comprender cabalmente el objeto de su vida, y desde luego prestar los mejores servicios, procurando aventajar siempre á los mejores ciudadanos.

Es el maestro ahora el amigo de un padre de familia, y más tarde será el depositario de la educación de sus hijos, y quien mañana será laureado ó

proscrito por la sociedad según que haya cumplido ó no con su deber.

Y como puede el maestro cumplir estrictamente con el deber que se ha impuesto al elegir la carrera del magisterio? Sencillamente llegando á colocarse en un puesto elevado por sus virtudes ó su talento, y en donde sus méritos lo iluminen y no lo oscurezcan sus vicios ó sus mezquinas ambiciones.

El maestro no es el sabio que creen la mayor parte de sus alumnos; es el estudiante que con más ó menos conocimientos se presenta delante de ellos para servirles de guía en el escabroso camino de la infancia; es á veces el discípulo que llega á perfeccionar su ciencia mediante consejos que adquiere de sus alumnos; es el naturalista que observa los elementos que constituyen el jardín de plantas en que se encuentra; es el agricultor que abona el campo de su experiencia; es, en fin, el arquitecto que pone las bases sobre las cuales ha de levantarse el gran edificio social.

Ese error que tienen muchos niños de creer que el maestro es una indeleble enciclopedia, es una idea que, si desgraciadamente llegara á tomar posesión de los educadores, el mundo

intelectual giraría en sentido contrario del rumbo que al progreso le tiene trazado; pues quien cree saberlo todo abandona el estudio, y quien no estudia va hacia el estancamiento ó hacia el retroceso.

Bendito sea Sócrates que dijo: "Sólo sé que nada sé;" lindo pensamiento que debiera ser la norma del hombre que ambiciona avanzar, pero que ojalá nunca llegue á ser la verdad de un pueblo.

Qué feliz es la vida del maestro que trabaja en la verdadera escuela!

Cuántas generaciones ve un maestro pasar delante de sí. Cuántas veces un maestro tiene que educar á los hijos de su maestro!

El maestro! El maestro ideal nunca descansa, dijo un diputado en el recinto del Congreso cuando aquella famosa claudicación de un maestro... en 1910. Y ciertamente, la tensión nerviosa en que se encuentra el maestro, fiel servidor de su apostolado, dentro y fuera de la escuela, es la causa que acorta su existencia.

Pobre maestro! Desea una mejora en su salario, el pueblo levanta su voz y dice: «es un mercenario;» se ultraja sus derechos, el mundo calla!

COMENIO

La Representación Obrera

MUY ESTIMADO COMPAÑERO:

Agradezco profundamente el honor que me hace el centro Socialista de la circunscripción 20ª, al elegirme como candidato para las próximas elecciones legislativas, y aprecio en lo que vale la nueva prueba de estimación que me dan los correligionarios. Enemigo de la injusticia social, estoy dispuesto á ser útil al proletariado en todas las circunstancias; pero por razones que voy á exponer sucintamente, me veo obligado á rogar á ustedes que renuncien á sostener mi candidatura.

Cuando un hombre nacido dentro de la burguesía se apercebe de que son abusivos los privilegios de su clase, y, comprendiendo esos deberes de la masa popular, va hacia ella, atraído por un gran ideal de reparación y de concordia igualitaria, debe hacerlo como simple soldado, y no como jefe.

Al renunciar á los beneficios que le procura una organización social caprichosa, renuncia también al privilegio de gobernar y vuelve á entrar en las filas.

Si conservase, aunque de una manera indirecta, sus prerrogativas de clase, y siguiere siendo director en el nuevo medio elegido por él, los malintencionados podrían hacerle el reproche de que su conversión no fué leal, y de que la consumó con el fin ambicioso de apoderarse de una fuerza inexplorada y abrirse ruta al abrigo de la competencia.

Además, los obreros deben defenderse de la excesiva bondad que les mueve á colmar los favores á los recién llegados y á seguir confiando sistemáticamente la dirección de sus asuntos á hombres nacidos fuera de su clase social, cuando ya tienen ellos la preparación y la responsabilidad necesarias para conocer sus exigencias y traducirlas.

El socialismo sería una ficción si, bajo otro nombre, y con modificaciones de lenguaje, el poder y la influencia siguieran en manos de una minoría, y si, con pretexto de aptitud, continuaran presidiendo los mismos.

Claro está que se hallan más preparados para gobernar los que han gobernado siempre; pero si el proletariado abriga el propósito irreductible de emanciparse, sólo lo conseguirá afrontando al fin la responsabilidad de conducir sus propios asuntos.

Bien sé que hay hombres valiosos por su habilidad y su resolución, y desde aquí aplaudo y sostengo sus candidaturas. Pero al lado de esos intelectuales, deben figurar algunos proletarios, iniciando así su aprendizaje político.

Mi deseo sería que nuestra circunscripción fuese representada en la Cámara por un obrero que, sencillamente, con la fresca audacia de la sinceridad, revelase á los pudientes los sufrimientos y las aspiraciones de sus compañeros.

Los desertores de la burguesía no deben ser el lujo del partido, sino sus servidores más humildes; y yo tengo placer y orgullo en ceder el puesto de honor á uno de esos héroes de la labor diaria.

Como escritor y como ciudadano, he dicho cuanto he podido en favor de la causa que creo justa; pero cumplir con un deber no es hacerse acreedor á una recompensa.

Cuando haya una dificultad que vencer, una opinión que dar, una fatiga, un conflicto, acuérdense ustedes de mí; pero olvidenme en los honores.

Convencidos de que el escritor es un ciudadano, continuaré defendiendo en mis crónicas, en mis libros, en mi labor tenaz de publicista y de poeta, nuestro alto programa de transformación social, y difundiendo las verdades que deben hacer de nuestra vida torpe el alegre jardín de todos los sueños—aunque pueda parecer ambicioso, sólo aspiró á una alta recompensa—ver en torno menos desigualdad menos injusticias y dolorosas.

Sea usted, mi estimado compañero, el intérprete de mis sentimientos de fraternidad social, y diga á los amigos de la circunscripción, que les acompaño en sus luchas, y que dispongan de mí en cuanto pueda serles útil.

MANUEL UGARTE

HABLEMOS CLARO, más claro que el Secretario OREAMUNO

— { (o) } —

La entrevista que el repórter Ch. M. sostuvo no há mucho con el Secretario Oreamuno—á quien, para infortunio de Costa Rica, se le confió el delicado mecanismo de la Instrucción Popular—ha venido á poner de manifiesto, una vez más, el temperamento vulgar de ese funcionario público y su orgullo mal entendido, exteriorizado por palabras, no digamos impropias de caballero, sino groseras en grado superlativo.

Con sus frases hirientes Oreamuno ha demostrado no conocer siquiera las reglas más elementales de diplomacia, y en tono destemplado—sin precedente en nuestra Historia—hará época en la misma y servirá para hacer recuerdos ingratos, en tiempo venidero, de la Administración orientada por el Jiménez ídolo del republicanism costarricense.

Brenes Mesén—hagámosle justicia—no había llegado hasta esos confines de la grosería y de la franqueza cuasi brutal, no obstante ser él quien, por su cultura intelectual en mucho superior á la del famoso Secretario que nos ocupa, prácticamente es el Jefe de ese Departamento gubernativo, viniendo á ser Oreamuno, explicado así el asunto—algo así como un cero á la izquierda en la Cartera de Educación Pública.

La verdad es que, si se precian de hidalgos, tanto Secretario como Subsecretario ha tiempo debían haber

elevado sus reuancias con carácter de irrevocables; pero como, desgraciadamente, los latinos—y sobre todo los latino americanos—tenemos piel de cerdo y cabeza algo más dura aún, es lo cierto que se han quedado en esas alturas haciendo papel ridículo y exponiéndose á que el público—fiel observador—diga con mucha razón es que por amor al salario.

Pero, en fin, una esperanza alienta á todos cuantos nos hemos interesado en este debate: la caída de estos señores será espantosa, y mañana serán "el crujir de dientes, y el suspirar en vano."

Que el recuerdo de los actuales procederes de estos funcionarios, así como de los incultos de Oreamuno, sea conservado como reliquia preciosa para el futuro.

Que continúe Brenes Mesén inventando fórmulas y haciendo propaganda teosófica.

Que Oreamuno siga asegurando que los periodistas necesitamos "inventar y encender discusiones para alimento de las empresas."

Que continúen, sí, pero que tengan en cuenta que todo el Magisterio Nacional los maldice ahora—y los repudia por altaneros—silenciosamente, silenciosamente!

MIGUEL ANGEL CASAL

San José, 21 de marzo de 1912.

La familia y el alcohol

Continuación

Vienen después los medios que solicitan la inteligencia. En Revistas y periódicos diariamente se enfoca al medroso problema del alcoholismo, se pintan los estragos que hace en el organismo tan peligroso veneno, llámase con voz de alarma á contener la invasión que amenaza arramblarlo todo, y que, como río de fuego, ahogará en su corriente las más hermosas conquistas de la civilización. Las conferencias de los grandes médicos son por otra parte muy frecuentes en los Colegios y Centros de obreros, pues lo que se busca es que nadie pueda excusar el vicio con la pretendida ignorancia de los males que ocasiona. Sin hablar de los servicios que en este punto prestan las Universidades populares, hay instituciones especialmente encargadas de ayudar á las Ligas antialcohólicas en esta benéfica cruzada, como el Ejército de Salvación fundado por el General inglés Booth y que hace la propaganda sobre todo en los países anglosajones, y la Cruzada de los niños en Francia, cuyo objeto es el de hacer que los niños no sólo se preserven del vicio, sino ponerlos como mediadores para con sus respectivas familias, á fin de que las enseñanzas que han recibido las hagan conocer de padres y parientes, no menos que para evitar en sus hogares el consumo de bebidas alcohólicas. Ya se comprende la simpatía que despertará tal Institución en que los apóstoles son niños, y aun mejor se apreciará la eficacia de tal

sistema, dado que no hay hombre tan infame que resista á la súplica amable que sale temblorosa de los labios puros de su hijo.

Otro medio con ayuda del cual se logra herir la fantasía y los sentidos para inspirar horror al alcoholismo, consiste en una serie de cuadros que pintan á lo vivo, grado tras grado, el camino de oprobio y de miseria que recorre un obrero desde que pone el labio por primera vez en la copa maldita hasta que, pasando por todas las fases del crimen y la locura, viejo ya, con la vejez del vicio, deposita al fin en un manicomio la carga enojosa de de sus días miserables. Donde quiera se ven estos grabados antialcohólicos pero especialmente en los salones de las escuelas y de otros centros de instrucción, lo que por la ley especial se prescribe. A convencer la inteligencia, á vigorizar la voluntad, á conmover el corazón, á lastimar el orgullo, á todos estos medios recurre la Liga antialcohólica para preparar una generación robusta que pueda resolver el grave problema de la vida en una tierra cada vez más avara de dones, y donde hay que pelear valerosamente el pan que en adelante sólo cogerán las manos que conserven intactas todas sus fuerzas.

(Continuará)

Octavio Montero

—o BARBERO o—

Ofrece sus servicios en la Barbería Imperial, contiguo á la Feterería de Fortich Espriella y Cª

¿Está Ud. construyendo alguna casa? Necesita balustrados de toda clase, columnas, senefas esquineros, en fin, todo aquello adaptable á una casa, diríjase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenida 1ª, Este, 50 varas al Sur del serra-dero de Mr. Wolf.

LA ZAPATERIA IMPERIAL

Taller de Zapatería, situado 225 varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca

En este taller se venden hormas y herramientas de zapatería de segunda mano. También vendido una magnífica rueda, grande, aparente para un toro. Además, cuento con muy buenos operarios y puedo hacer todo estilo de calzados con los mejores materiales que se consiguen en plaza, á precios de situación.

Mi tienda la he establecido en los bajos de la casa de doña Mariana Argüello de Vars, frente á la Alhambra.

ELÍAS CALDERON G.

| | | |
|---|-------------------------------|---|
| Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas y... | Nueva Relojería | Objetos plateados para regalos de... |
| ...sin número de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito. | Franco Muller | ... Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en plaza. |
| | San José de Costa Rica | |

¿QUIERE USTED
Calzado fuerte y elegante.
que sus pies no sufran?
Pase á mi zapatería sita en la calle de la Soledad, esquina Sur del Observatorio.
JESÚS RAMÍREZ C.

TINTORERIA PERALTA
Al Sur del Colegio de Señoritas
Tintas finas y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana. No empleo ácidos ni demás ingredientes dañinos.
Buen trabajo Precios bajos
José Vto. Peralta

CAL DE CONCHA

Vendo cal de coucha de superior calidad elaborada en Patarrá y á precio de costo.
Atiendo las órdenes que se me den por correo ó por telégrafo, de cualquier punto de la República.

AGENTES:

En Patarrá, don Otoniel Monge, en San José don Juan Marín, en "El Diluvio" esquina N. O. del Mercado, en Alajuela don Eladio Calvo y en Naranjo don Eugenio Vargas.—Desamparados, marzo de 1912.
INDALECIO FALLAS.

Nuevo Taller en Puerto Limón

de **MODESTO ROIS**

Carpintería, ebanistería y tapicería de muebles, colchones de resorte etc, etc, Ojalatería, Fontanería y herrería mecánica. Esmero en el trabajo. Precios reducidos, Dirección: Avenida 2ª 50 varas al Este del comisariato de don Rogelio Pardo.

EL GREMIO

de **Antonio Urbano y Co**

Gran almacén de abarrotes y provisiones.—Artículos de primera necesidad. Venta al por mayor.—Avenida 1ª Oeste, frente al Mercado.

PLATERIA PARIS
Enseguida de la Sastrería Scaglietti
Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados.—Comprado oro de alhajas destuñadas.
DOCTOR FRANCISCO E. FONSECA
--médico--
Despacha en la **BOTICA DEL COMERCIO**

En Cuesta de Moras
Está situada la mejor tintorería
Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte.
CARLOS PERALTA hijo

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cervezas, hielo y aguas gaseosas
Esta fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

CERVEZAS

Negra "Estrella" Lager Bier, doble y sencilla

Blanca y Doble

REFRESCOS

Cream Soda Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Especialidad de la casa: Kola Doble y Kola Cham.
Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

¡PIÑESE BIEN!!

Me hago cargo de todo trabajo de pintura y tapiz.
25 varas al sur de la pulpería "La Aurora"
El Laberinto,

CARLOS CASTILLO M.

EBANISTERIA Y CARPINTERIA de Juan Honorato Carrillo

Se construyen y se arreglan muebles de todos los estilos y precios.
Se construyen puertas y ventanas.
75 varas al oeste del Parque Morazán.

LA DEMOCRACIA

Entre el mercado y frente al Banco de C. R.

Surtido completo de calzado

—para señoras, hombres y niños—

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

ESTILOS MODERNOS Y ELEGANTES
VENTA DE MATERIALES

J. B. NIGRO

CASA DE SALUD

(Frente al Parque Central)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que la soliciten, sea para operaciones ó tratamiento médico.
Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.
Para pormenores entenderse con el Dr.,

Vicente Castro

Es una economía Bien entendida

Proveerse de ropa hecha en el almacén de **ROBERT H^{NOS}**, por los buenos géneros que emplean, y lo reducido de sus precios.

Tip. El Pueblo.